

Ricardo Krebs Wilkens:

68+912

# "También es un reconocimiento a los historiadores porteños"

Nacido en Valparaíso, el Premio Nacional de Historia 1982 dará hoy una conferencia en Viña del Mar

Por Abel Brevis

En primer lugar, me siento orgulloso de ser porteño. Que me hayan otorgado el premio es un reconocimiento a todos los que han colaborado conmigo, a los que se han preocupado de nuestra historia y, también, a mis colegas de Valparaíso, donde existen destacados académicos en esta rama".

Así lo señala Ricardo Krebs Wilkens, galardonado con el Premio Nacional de Historia 1982, en conversación telefónica exclusiva, sostendida con nuestro diario desde su residencia en Santiago.

El destacado catedrático de la Universidad Católica de Chile recordó sus años de niñez en el puerto y episodios como la realización de su Servicio Militar en el Regimiento "Maipo".

"También me siento muy vinculado al Departamento de Historia de la Universidad Católica de Valparaíso, donde periódicamente he llegado a dictar conferencias".

Hoy, una vez más, Ricardo Krebs, viajará a la zona para dictar una conferencia, a las 17 horas, sobre el tema "El tiempo de Goethe", en la sede del Instituto Chileno Alemán de Cultura de Viña del Mar (Plaza Sacre Cor).

## LA HISTORIA Y LOS CHILENOS

—Se dice que los chilenos, entre otras actividades, destacan como historiadores y que el país es un amillero de especialistas en esta materia. ¿Considera acertada esa afirmación?

"Desde el siglo pasado hasta la fecha subsiste el interés por la historia, aunque no se puede dejar de descubrir que hay una crisis en el pensamiento histórico. También se quiere romper con la tradición. Pero ante que nada hay un profundo interés en la investigación histórica, que se traduce en el recibimiento de obras de historia como las de Gonzalo Vial y Mario Góngora. Pienso que en la historia de Chile hay buenos historiadores; por ejemplo Barros Arana, de nivel internacional. También existen figuras que resisten cualquier comparación, como don Juan Gómez Millas, Eugenio Pereira Salas, Guillermo Felt. De mi generación puedo citar a Mario Góngora, Rolando Melián y, de Valparaíso, a René Salinas, Marcos Huerta, etc."

—¿Qué requisitos debe cumplir un buen historiador?

"Primero, debe tener una gran

imaginación, porque tiene que realizar un esfuerzo intelectual para reconstruir el pasado; segundo, una auténtica dedicación, porque se requiere en el trabajo de investigación histórica una gran motivación, paciencia y constagación; y tercero, una amplia cultura general, debe leer, interpretar hechos particulares, etc."

—Ud. como docente, ¿cómo calificaría la enseñanza de la historia en los planteles educacionales?

"Previamente, debo señalar que para la juventud actual el acceso es más difícil que en nuestro tiempo. En general, la juventud les menos, su gran elemento comunicador es la televisión. Es un hecho que nuestra sociedad vive más del futuro debido a la rapidez de los avances científico-tecnológicos, que del pasado. Esta circunstancia dificulta la labor del profesorado..."

—¿Se ha sentido comovido o especialmente atraído por algún periodo de nuestra historia?

"Depende de lo que uno quiera apreciar. Una época no es mejor que otras, las realidades son las distintas. Hay períodos, por ejemplo, en el que se produce el choque de dos razas: la española y la aborigen. La creación de una nueva sociedad y las soluciones para hacerla realidad han sido satisfactorias. El pueblo chileno

ha sabido responder con la acumulación de los nuevos elementos, con generosidad, inteligencia. Otro elemento, que también resulta atractivo en la historia, es la creación del Estado chileno, ese desafío que nació al independizarse nuestro país de la corona de España y cómo se organizó políticamente... Cada paso resulta fascinante..."

## LA PROYECCIÓN HISTÓRICA

—Con el bagaje de conocimientos pasados y presentes de la historia del país, ¿estás capacitados los historiadores para visualizar el futuro de una nación?

"Estimo que los historiadores somos profetas del pasado y no del futuro. Yo no creo que el historiador pueda predecir acontecimientos que se vayan a producir. Creo, si, en cambio, que analizando el proceso histórico anterior se pueden señalar líneas de desarrollo..."

## DEPENDENCIA E IDENTIDAD

—Se asegura que los países en desarrollo, como Chile, han ido perdiendo su identidad y conciencia nacional, por su paulatina dependencia de centros más avanzados, desde el punto de vista económico, cultural y tecnológico. ¿Qué opina al respecto?

"Ningún país se puede limitar y tampoco Chile. El mundo se achica, las comunicaciones se estrechan. Nadie puede vivir aislado. Existe un sistema económico internacional. Nadie puede pretender resolver todos sus problemas dentro de los límites nacionales. Desde ese punto de vista, hay que tener una conciencia viva de que no vivimos solos en el mundo y que la apertura es necesaria. Pero también creo que en este mundo internacional, global, no debemos convertirnos en una sociedad anómala donde se borran todas las distinciones. Se debe conservar la identidad y tener la conciencia de que se está construyendo la historia de nuestro propio país. En realidad, resulta problemático..."

En la actualidad, el profesor Krebs se encuentra asociado a la investigación de un nuevo proyecto "La idea de Chile en el Año del Centenario", donde analizará lo que sintió el chileno en esa memoria, "qué conciencia nacional tuvo en esa fecha llena de manifestaciones patrióticas, que significa Chile transcurridos 100 años de la Independencia y si su historia habrá sido afortunada o una historia desafortunada".



Ricardo Krebs Wilkens, Premio Nacional de Historia 1982.

Al Mercurio, Valparaíso, 12-VIII-1982 p. 7

# **"También es un reconocimiento a los historiadores porteños" : [entrevista] [artículo] Abel Brevis.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Krebs, Ricardo, 1918-2011

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1982

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

"También es un reconocimiento a los historiadores porteños" : [entrevista] [artículo] Abel Brevis. retr.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)